



## JEANNE BARRET

1740-1807

*Déguisée en homme, elle participa comme aide naturaliste à la première circumnavigation française de l'Histoire*

« Ciel ! Une donzelle ! » Ce cri résonne en l'an de grâce 1767 lorsque Jean, le serviteur de Philibert Commerson, est reconnu comme étant... une femme ! Sur un navire de la marine française ! Comment en est-on arrivé là ?

Jeanne Barret entre, comme gouvernante, au service du naturaliste au début des années 1760. Elle devient rapidement le bras droit du savant, à tel point que, lorsque ce dernier embarque avec Louis-Antoine de Bougainville, elle le suit. Mais les femmes sont interdites à bord des navires de sa majesté Louis XV. Qu'à cela ne tienne, elle devient Jean, le serviteur de Philibert Commerson.

Jeanne Barret embarque donc en 1766 pour la première circumnavigation française de l'Histoire. Malade, Commerson la laisse même aller à terre à sa place pour récolter les échantillons de plantes, minéraux, etc. C'est elle, notamment, qui semble avoir rapporté cette liane aux fleurs éclatantes que Commerson baptise en hommage au chef d'expédition : la bougainvillée.

Vers 1770, l'expédition, en manque de vivres, fait une escale forcée à l'île de France (île Maurice). Jeanne Barret, dont le secret n'en est plus un, et Philibert Commerson y débarquent. Ils continuent leurs prospections jusqu'à la mort de Commerson en 1773. Jeanne Barret avait assuré son avenir en acquérant un terrain et en ouvrant un cabaret. Elle rencontre par la suite un marin français et l'épouse. Ils regagnent la France vers 1775. Jeanne Barret meurt en 1807.



JEANNE  
BARRET